

## **Giordano Bruno, savant – philosophe, marque un tournant dans l’histoire de la pensée occidentale.**

### ***Résumé de la conférence :***

Hors de son temps (16<sup>e</sup> siècle), il est l’un des plus grands philosophes de tous les temps, l’un plus grands génies européens. Giordano Bruno est une intelligence en liberté et un fabuleux visionnaire. Il émerge des ténèbres moyenâgeuses au début de la Renaissance.

Durant les 16 années actives de sa vie (1575 – 1592), consécutives à l’acquisition d’un immense savoir (1562 – 1575), il remet en question tout ce qui semble acquis. Il questionne tout, des mathématiques à la magie (science du 16<sup>e</sup> siècle), en passant par la colonisation de l’Amérique. De la théologie catholique aux réformes du 16<sup>e</sup> siècle (Luthérisme, calvinisme, anglicanisme puis contre-réforme catholique). Il critique les théologiens. Intelligence sans cesse en éveil, il est le premier à installer le doute méthodique.

Seul défenseur et propagandiste de Copernic, il révolutionne la cosmologie (univers infini, éternel – pluralité des mondes). Il refonde la physique de la matière (monade de Bruno : la plus petite particule – éther cosmique – principe de conservation de la matière et de l’énergie). De la comédie et de la poésie à la mnémotechnie et à la philosophie, il innove et critique fondamentalement les doctes installés de la scolastique aristotélicienne.

Véritable accoucheur de la pensée scientifique, Giordano Bruno, ce chevalier errant du savoir, est à la source du développement intellectuel des 17<sup>e</sup> et 18<sup>e</sup> siècles, comme inspirateur et précurseur de nombreux savants, écrivains et philosophes qui prolongèrent la Renaissance et firent les Lumières et la Révolution de 89. Ceci, malgré la féroce censure et d’innombrables crimes contre l’humanité et l’intelligence : confiscations des biens, emprisonnements et milliers d’autodafés ou autres barbares méthodes. Giordano Bruno est l’extraordinaire et universel libre penseur du 2<sup>e</sup> millénaire, sans cesse en révolte et en dissidence dès son adolescence, contre la pensée unique.

Pour avoir revendiqué l’autonomie de la philosophie, hors des dogmes et des théologies, il est incarcéré dans les couloirs de la mort du Vatican, à 44 ans, en 1592. Il n’en ressortira que pour être sauvagement assassiné par les catholiques (langue arrachée, brûlé vif), à l’instigation de Robert Bellarmine et Clément VIII, le 17 février 1600, à Rome. Ses œuvres saisies et brûlées.

Malgré la virulente censure de ces quatre derniers siècles et l’hégémonie active de la pensée unique sous l’emprise persistante des théologies, quelques historiens des sciences et des philosophies, quelques biographes humanistes traduisent et présentent, en langage clair, depuis deux décennies, l’immense pensée philosophique de Giordano Bruno, dont la dimension infinitiste irradie la recherche cosmologique et la philosophie. Pour avoir oublié Giordano Bruno, les physiciens du 20<sup>e</sup> siècle restent dans l’impasse intellectuelle : physique des infiniment petit et grand.

*Durée : 1 heure 30 + discussion.*

*En relation étroite avec la recherche actuelle (physique de la matière, cosmologie et force fondamentale de la nature), Jean Claude Villame présente ce savant – philosophe, le 19 avril, à Chambéry :*

*Giordano Bruno, personnage aux multiples facettes : humaniste, poète, progressiste, visionnaire, matérialiste ; en fait, le fabuleux libre penseur.*

*Eclipsé durant ce dernier 20<sup>e</sup> siècle, sa postérité s’annonce magistrale. La philosophie (physique – métaphysique) de Giordano Bruno, à l’aube du 21<sup>e</sup> siècle, reste particulièrement en avance sur de nombreux points fondamentaux. Les découvertes des 2 – 3 prochaines décennies l’illustreront. Se réapproprier sa pensée est d’une vive actualité.*